
薛淑杰（饰演卓琳）：
这是一部大电影
好看且有力度

邓小平夫人卓琳由演员

薛淑杰饰演，她描述自己的角

色话不多，但出镜率很高。影

片中，薛淑杰既要体现作为一

个妻子的柔情，又要展现一国

之母的形象，拍摄期间她还参

与了另一现代剧的演出，开始

的时候难以适应两个角色的

转换。薛淑杰空闲时间里想

了很多表演方案，最终也获得

了导演的肯定，“影片最终出

来的形象观众是否认可，其实

自己心里也在打鼓。”

作为主演之一，薛淑杰向

观众推荐《邓小平登黄山》：

“这是一部大电影，好看且有

力度。”

马晓峰（饰演宾馆经理）：
平民化的伟人
不是神而是一个人

演员马晓峰在《邓小平登

黄山》中饰演黄山当地宾馆经

理，他表示自己对安徽熟悉，

因此在表演中语音上也加了

一点安徽方言。马晓峰在接

受采访时谈到自己对邓小平

人物的理解，他认为电影题材

抓得好，塑造出了一个平民化

的伟人形象，不是一个神而是

一个人。此前，他还参与过电

影《沈浩》的拍摄，第一书记到

总书记，马晓峰认为这其中的

精神是一脉相承的，作为共产

党人都肩负着为人民服务的

宗旨，宣扬的都是正能量。
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为纪念邓小平同志诞辰110周年，由陈国星执导，卢奇、魏积安、薛淑杰、奚美娟等演技派明星主演的电影《邓小平登黄山》6日在北京举行首
映式，不少已看过此片的观众表示“这里的伟人接地气，有情感有温度”。该片将镜头聚焦在邓小平登黄山四天五夜的短暂行程上，以75岁高龄坚
持徒步登山；与游客们同登黄山，倾听民声；与女大学生亲切合影；亲自为山上游客解决住宿问题等细节，谈旅游，发表重要的黄山谈话，全方位地
展现这位“世纪伟人”的人格魅力。近日，影片导演陈国星携主演卢奇等演员接受了市场星报记者的采访。

实习生 殷一冉 记者 吴笑文/文

接地气，有温度，打动观众

电影《邓小平登黄山》首映获赞

邓小平与黄山当地宾馆经理谈工作邓小平与夫人、万里一行人登黄山 邓小平为复旦大学学生签名

对话导演陈国星：

时间紧迫+艺术表现=对导演的考试

记者：如何平衡电影题材的政治性与

创作的文艺性？

陈国星：这部电影的指导思想很明确，

其中有三个命题：一是反映1979年安徽农

村改革，二是小平同志登黄山推动了黄山

乃至整个中国旅游业的发展，三是邓小平

高瞻远瞩，亲自规划中国的改革开放。这

三个命题放在一部电影里，想法挺好，但是

用一部有限长度的故事片来表现中国一代

国家领导人的三件事情其实很难。

《邓小平登黄山》其中出现的上海复

旦大学女学生是作为第一代改革开放后

的学生考上大学的，我本人的经历就是这

一代人，我非常准确地知道这些人的内心

世界，很有感触。我把邓小平在黄山四五

天琐碎的事情转化成艺术的形式，放在

100分钟以内，让普通观众、年轻人能看

懂这段历史，这就是我的压力。这些压

力、转换的能力实际上非常考验导演，我

觉得对我自己也是一个考试。

记者：影片最终还是要在市场上公映

的，如何平衡电影的政治性和市场性呢？

陈国星：这是我最累的环节。如果做

一个商业片或文艺片，这完全是导演个人

世界的舒展，不需要去听别人的意见，但这

个电影有框定的范围，需要遵循1979年真

实的历史，我们连邓小平每天的线路和住

的酒店的名字，都与历史完全准确。我把

主题想要表现的三个方面糅合在一起，成

了故事、有了情感、去掉说教，把一个基本

不可能拍成生动有趣的东西拍出来。这很

难拍，但我觉得在电影中拍得不错。

真实历史+真心付出=电影惊喜多多

记者：能否透露这部戏的亮点？

陈国星：这部戏跟我原来拍的历史题

材不一样的地方在于，小时候我有幸见过

邓小平，开机时我还讲过这个故事。我曾

在颐和园演出，中途上厕所的途中碰上邓

小平同志的红旗轿车，电影中有一段也是

这么发挥的，把我个人的记忆和主观色彩

按照我以前见到小平的样子去再现。包括

吊桥，都跟我原来记忆里在颐和园石坊边

的吊桥一模一样，这种感觉让我觉得邓小

平的形象看似很远实际又是在我们眼前。

记者：那您是运用了什么样的手法来拍摄呢？

陈国星：它真正达到了源于生活但是

高于生活。这是历史中的真事，人物基本

都是准确的，但电影就是真实还原三十多

年前的事情，我们的空间非常小，拍好电

影主要还是二度创作。

我们的编剧团队、演职人员以及后期工

作人员都是非常真心的，完全调动真情实感，

在当代正能量的电影里不多见，大家都是真

的用心在创作。在毛片中都有人看了掉眼

泪，小到一句台词怎么说，对邓小平同志进行

小规模的、不伤害的虚构，包括他和女儿之间

的小感觉都保留了一些，很珍贵，很难得。

记者：拍摄过程中有什么让您印象深

刻的经历吗？

卢奇：以前没有怎么爬过黄山，这次拍

摄中爬黄山觉得很累，想想小平同志75岁

还能爬上来，觉得小平同志真的很有意志

力。不要绳子拖着，就要自己走，在登黄山

中体现出老军人的人格魅力。我们也学习

到伟人的思想和性格，不断体现和体验。

记者：在黄山呆了多长时间？对黄山

是怎么样的印象？

卢奇：将近两个月。以前去只是游山

玩水，这次是真正体验到了黄山的雄伟壮

美，每天都要走，身体不好是不行的。气候

多变，一会天晴一会下雨，风景变幻无穷。

记者：多变的气候是否给拍戏带来了

困难？

卢奇：气候使拍戏时间延长了，大家为

了拍好片子很耐心地等待，不能将就。

感受多变黄山，拍戏不能将就

对话主演卢奇（饰演邓小平）：

记者：这次扮演的邓小平与以往相比

有何不同？

卢奇：演了多年的邓小平，这次对我来

说也是一个新的课题，他的年龄已经75岁

了，我拍的时候60多岁饰演75岁，年龄跨

度很大。要了解登黄山的心境和目的，通过

研究剧本和历史，作为领导人，干工作身体

不好不行，所以登黄山是为了显示他身体状

态好；改革要实事求是，小平同志关心安徽

的农村改革，所以要调研并了解安徽农村的

实际情况，倾听广大人民群众的意愿；中国

像黄山这样的名胜古迹这么多，旅游事业也

是经济发展重要的组成部分。所以拍这部

戏，对我来说也是学习和创作的过程。

记者：那在表演上有什么变化？

卢奇：小平同志通过黄山调研，了解情

况，作出决策。虽然是领导人，但共产党人

全心全意为人民服务，做人民勤务员的思

想理念一直没有变。所以他登黄山时不要

求封山，要和老百姓一起登山，他是作为一

个普通的老人去登山，当然他还有职务在

身，要去了解民情和基层，以前都是在领导

岗位上，而这次表演要求很生活化，没有也

不需要特殊待遇。

跨越年龄差，完成新课题

记者：您如何评价这部影片？

卢奇：这部电影是边修改边拍的，大家

为了把戏拍好都不断调整、创新。全组同

志都尽了最大的努力，组内很多工作人员

都病倒了，但是都还在坚持工作，尽量准确

表现伟人的心境和状态，我想只要努力了

电影一定是有水准的。

记者：这部影片在您的表演长河中，它

将是一个怎样的记忆？

卢奇：以前在戏中我演小平同志都是

穿着军装，这部电影不同，里面有很多小故

事，从与老百姓接触中检测方针政策是否

正确，实践出真知，里面很多风趣的细节，

都是基层老百姓最熟悉的生活，丰富的小

故事让整部电影不枯燥呆板。

记者：以前您给我们的形象都是出现

在恢宏的战争场面中，包括几大战役中，而

这部戏是不是更加富有生活的温情呢？

卢奇：文艺要接地气，要接触基层老百

姓的生活，这样就不形而上学、高高在上，

文艺作品要反映社会，反映大众思想和意

愿，我们这部戏中都有了。

故事不呆板，文艺接地气


